

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

NUM. 9372

Suscripcion en Córdoba... Por un mes.... 2 Ptas.  
(Por trimestre)... 5'50 >  
Fuera de Córdoba..... Por un mes.... 2'50 >  
(Por trimestre)... 7 >

VIERNES 7 DE OCTUBRE DE 1881.

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quinientos líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XXXII

## CORTES.

### SENADO.

La sesion del 5 se abrió á las dos y

leyó y aprobó el acta de la anterior y se dió cuenta del despacho ordenado por el Sr. Jove y Hevia. Encomendaron el cargo los señores duque de Victoria y Escudero.

El Sr. Jove y Hevia rogó al ministro de la Gobernacion manifestara si es cierto que se ha decretado la suspension de tres individuos de la comision provincial de Oviedo, y en caso afirmativo, que lleve el expediente á la Cámara.

El Sr. ministro preguntó al ministro de Hacienda si está ó no dispuesto á mantener la suspension de la base de la reforma arancelaria, pues la industria nacional se preocupa mucho con la medida que pudiera adoptarse.

El Sr. ministro de Hacienda manifestó que pondría la primera propuesta en conocimiento del señor ministro de la Gobernacion, y en cuanto á la segunda, dijo que el gobierno atenderá las ideas espuestas por el Sr. Jove y Hevia desde los bancos de oposicion, y que siendo el Congreso el cuerpo donde primero han de presentarse estos proyectos, no creia conveniente promover en el Senado por ahora discusion alguna.

El Sr. Jove y Hevia: La industria española está de luto.

El Sr. Beranger pregunta al señor ministro si existió algo de cierto en los rumores corridos por Cádiz respecto á la clausura del arsenal de la Carraca para ser vendido.

El Sr. ministro de Marina contestó al Sr. Beranger que no hay nada con referencia á este asunto.

El Sr. Romero Giron ruega al señor ministro de Fomento que traiga á la Cámara varios documentos que tengan relacion con los pinares de Galicia.

El Sr. ministro de Fomento declaró que está dispuesto á abrir una informacion parlamentaria, pues la gravedad de los abusos que desde pocas remotas vienen cometiéndose, imponen un desfallo de 300 millones de reales en los intereses del Tesoro.

El Sr. ministro de Fomento declaró que presentará todos los documentos pedidos por el orador demócrata, y que él siempre está dispuesto á todo lo que conduzca al bien de la patria.

El Sr. Orovio usa de la palabra para alusiones.

Se queja de la forma en que ha sido aludido por el señor Romero Giron, y dice que está dispuesto á

coadyuvar á la empresa emprendida por los señores Romero Giron y Albarada.

Rectifican los Sres. Romero Giron, Albarada y Orovio.

Orden del día.

Discusion de los dictámenes de la comision de actas.

El señor conde de Torrealanzimpugna el acta de Albacete.

### CONGRESO.

Continuando la sesion del 4 el señor ministro de la Gobernacion manifestó que solo ante la repeticion con que se ocupa la minoria conservadora de la preparacion del periodo electoral, se ha resuelto á usar de la palabra.

Encarecia hace un momento el señor Silvela, dice, la necesidad de restablecer la regularidad administrativa y el estado lamentable hoy de la hacienda municipal: yo prometo á S. S. que será satisfecho en sus deseos, y ya llevo hecho el estudio de muchos expedientes que se resolverán como cumple á la ley. Entonces se convencerá la minoria de si la suspension de ayuntamientos ha obedecido á móviles políticos ó á estralimitaciones de la ley cometidas por aquellas corporaciones.

Y paso á ocuparme de las elecciones.

Cuando la prensa goza de libertad, cuando el pais disfruta tambien de este beneficio, el número de protestas es grande porque crece el número de candidatos y la lucha es reñida y grande el movimiento, como habeis tenido ocasion de comprobar en las últimas elecciones.

Da lectura de algunos estados demostrativos del número de electores que han tomado parte en las dos últimas elecciones hechas por el partido conservador, y los que han votado en las últimas, primeras que lleva á cabo el gobierno que preside el Sr. Sagasta.

Y yo pregunto, dice el señor ministro de la Gobernacion, en vista de estos resultados, ¿qué de extraño tiene que haya más protestas? ¿Y yo niego que las haya?

Hay otra frase, señores diputados, que no ceso de oír y que ha hecho fortuna entre los individuos de la minoria conservadora: me refiero al «presupuesto electoral».

El gobierno actual no ha formado presupuestos electorales, y yo declaro que los candidatos de oposicion se sientan en el Congreso en virtud de su perfecto derecho.

Yo es: tiendo que cuando los delitos que se hayan cometido en las elecciones resulten tan claros, que pueda creerse que han influido en el resul-

tado, deben tenerse en cuenta por la Cámara; pero cuando no es así, debe seguirse el procedimiento adoptado por la comision de actas.

Invito á la oposicion conservadora á que investigue cuidadosamente los expedientes electorales y á que presente querrela contra los delegados ó representantes del gobierno que antes ó durante las elecciones hayan faltado á la ley, porque el gobierno espera tranquilo el fallo.

Decid pues, señores diputados, si un partido que ha llevado su politica hasta los cuerpos consultivos puede motejar al gobierno actual de haber preparado unas elecciones.

El Sr. Silvela (D. Francisco) contesta al señor ministro de la Gobernacion.

Acepta el medio indicado á la minoria conservadora por el señor ministro de la Gobernacion para discutir las suspensiones de ayuntamientos; pero entiende que no es el momento legal de ponerle en práctica, pues no está constituido el Congreso.

Pregunta al señor ministro de la Gobernacion si mantiene la tesis de que las suspensiones de ayuntamientos no han obedecido en manera alguna á motivos políticos, ó si se inclina á la opinion sustentada por el señor Gullón, que afirmaba no hace muchos días que habia informado al periodo electoral un pensamiento político.

Explica el sentido de la frase presupuesto electoral, en el hecho de haber dejado el gobierno un cierto número de distritos libres.

Creo que sin este presupuesto la minoria conservadora tendria una representacion mucho mayor que la que ha traído á las Cámaras.

Combate los datos aducidos por el señor ministro de la Gobernacion respecto del número de electores que han ejercido su derecho en las últimas elecciones, y termina calificando de «colmo electoral» el resultado obtenido por el señor ministro de Gracia y Justicia, porque ha sido elegido diputado por mayor número de votos que los que contiene el censo.

Rectifica los Sres. ministros de la Gobernacion y Silvela (D. Francisco).

El Sr. Esteban Collantes usa de la palabra para alusiones y afirma que no se han cumplido las ofertas hechas por el señor presidente del Consejo de ministros en cuanto á la libertad del sufragio en el distrito por donde ha sido electo diputado.

Apruébase el acta de Velez-Málaga, y se proclamado diputado el Sr. D. Luis Rute y Giner.

Asimismo se aprueba sin discusion el dictamen referente al acta de Hellin (Albacete), y queda proclamado diputado el señor marqués de Pirijaa.

Se da lectura de varios dictámenes de la comision de actas, que quedan sobre la mesa.

Se levanta la sesion.

Eran las cinco y media.

Abrióse la sesion del 5 á las dos y cuarto.

El Sr. Cos Gayon presenta á la mesa documentos referentes á las últimas elecciones.

Dáse cuenta del despacho ordinario. Algunos señores diputados presentan documentos relativos á las elecciones.

Entrase en la órden del día, y se aprueba sin discusion el dictamen relativo al acta de Coamo (Puerto-Rico), siendo proclamado diputado el Sr. Don Miguel Morave.

El Sr. Athard impugna el acta de Valverde (Huelva), y le contesta el señor Garijo: es admitido diputado el electo señor conde de Gomar. Por este distrito ha sido derrotado el señor marqués de Oliva.

El mismo diputado conservador, señor Atard, sostiene la incapacidad del diputado electo por Santa Coloma, señor Mataró, á causa de haber sido vicepresidente de la diputacion provincial.

Continúa la sesion.

## Noticias.

### NACIONALES.

De la *Correspondencia* y demás periódicos copiamos las noticias siguientes:

—Uno de los síntomas que mejor indican el progreso de nuestras costumbres políticas, es el uso de la libertad de imprenta que los periódicos poseen. Así lo reconocia ayer el señor presidente del Consejo que dirigiéndose á algunos periodistas de su partido que emplean en hojas semanales un lenguaje demasiado vivo, les aconsejaba la moderacion y la templanza.

No seria, pues, extraño que despues de estos amistosos consejos cesase la publicacion de algunas cartas que ya no tienen que contestar á otras del mismo género que daban á luz los conservadores.

—Mientras un periódico afirma que en breve se llevará á cabo una combinacion de gobernadores, otro la niega.

La verdad es que hasta ahora no hay nada acordado.

—Un periódico desea que la contribucion territorial se rebaje al catorce por ciento.

—Proyectos que atribuyen al gobierno:

1.º Ley de procedimiento adm-

nistrativo, semejante al enjuiciamiento civil, cuyo trabajo se halla terminado.

2.º Reduccion de los municipios en España, de acuerdo con todos los partidos.

3.º Enaltecimiento é independencia del cargo de gobernador civil.

4.º Derogacion de la actual ley de empleados.

5.º Política expansiva y ampliamente liberal.

Y 6.º Desenvolvimiento de la educacion popular.

—Los tristísimos sucesos de Túnez han causado en Francia y causarán en España tristísima impresion.

El *Imparcial* se lamenta de las violencias y de las escenas de sangre, que tuvieron lugar en la estacion del ferro-carril, que media la distancia existente entre Túnez y Guardamalu. Los demás periódicos, protestan en nombre de la civilizacion, contra los horribles asesinatos cometidos en Oued-Zargua.

¿Qué detalles telegráficos se recibieron? ¿Cuáles son ya de carácter público?

Los siguientes:

«Las nueve de la mañana rodearon la estacion los insurrectos, arrojándose sobre los empleados. Hubo escenas terribles. Quemaron la estacion, martirizaron á los empleados y quemaron vivo al jefe. A las dos de la tarde, el tren procedente de Guardamalu se encontró con este sangriento espectáculo. De los empleados de la estacion solo vivian dos, aunque con gravísimas heridas. Estos dos heridos y diez cadáveres fueron conducidos al tren y colocados en wagones de viajeros.

Veinticinco soldados fueron á pié hasta Medjezbat por hallarse cortada la via, y llegaron á este punto á las dos de la noche. Al dia siguiente regresaron á Oued-Zargua con un tren de socorro y setecientos hombres procedentes de Túnez. Durante la noche los insurrectos volvieron á la estacion destruyendo cuanto habian á las manos. Volaron la maquina del tren abandonado, quemaron los wagones, encarnizándose con los diez cadáveres y con los dos infelices heridos. Los restos carbonizados del jefe de la estacion, cuya mayor parte se comieron los perros, se colocaron en un saco. Los de los otros cadáveres fueron conducidos de nuevo á los wagones del tren de socorro. Este regresó á Túnez anteayer. Un mozo de la estacion se salvó permaneciendo nueve horas metido en el depósito de agua que habia en la estacion para alimentar las locomotoras. La emocion de este infeliz fué tal que todavia no le es dado articular una sola frase.

— 1156 —

—Ninguna.

—Ese señor vizconde debe volver? —Sí, hoy ó mañana.

Hablaré con él,—pensó Jorge. —en alta voz exclamó:—¿Cómo

—No sufre en este momento; la epilepsia ha sucedido á la convulsion.

—Pero no está en peligro? —Por el momento, no; pero su opinion es dudosa.

IX.

— 1157 —

—En esa desgraciada —Lo comprendo; yo hablaré con ese vizconde y aclararemos el misterio.

La visita continuó y Jorge hacia preguntas y tomaba notas. De los números pares pasaron á los impares. Las celdas 1 y 3 estaban vacias.

La enfermera abrió la celda número 5 y el doctor Vernier y Paula se encontraron en presencia de Mad. Delariviere.

Juana estaba sentada en su lecho con la cabeza caída, ocultando su rostro la esparcida cabellera. —Cuando venga el ángel de luz, le ataré con estas flores y no me dejará...—murmuró entretejiendo flores cortadas la vispera en el jardín.

Al oír que entraba gente, Juana volvió el rostro, y fijándose en Paula, se dirigió hácia ella.

Está impresionada todavia por el espectáculo que acababa de presenciarse, retrocedió asustada.

— 1160 —

bitacion en uno de los pabellones del parque.

—Pero Mr. Rittner,—dijo Paula,—herida de un recuerdo,—ha dicho que Juana me tomaba por su hija.

Jorge no respiraba.

—Cierto,—baluceó el doctor.—En nombre del cielo, decidnos dónde está Emma!

—Está aquí,—respondió Frantz comprendiendo que era imposible ocultarlo.

—¡Aquil!—exclamaron á la vez Jorge y Paula.

—Sin duda, ¿que tiene de extraño?

Jorge podia sostenerse apenas; la angustia agotaba sus fuerzas.

—Emma en esta casa!—baluceó.—¿Es decir que no ha podido resistir el peso de su desgracia, y está como su madre?

—No, no está loca;—se apresuró á decir el doctor Rittner.

—¿Ni enferma?

— 1153 —

La mirada de la hermana de Renato adquiria «extraña» fijeza, su frente se contraía y era indudable que su mente trabajaba.

De repente llevó ambas manos á su frente, sus ojos se animaron y lanzando una exclamacion intraducible, murmuró:

—¡Diez y ocho... diez y nueve... veinte... veinte mil francos! Vive en guardia Pablo; ya sabes su secreto, ¡te matarán! ¡por veinte mil francos mataron á Federico Baltus!

Al oír pronunciar este nombre y en tales circunstancias, Paula se estremeció, se puso pálida y miró con ansiedad á Jorge Vernier.

Este no estaba ménos turbado que su compañera.

Rittner, que por vez primera asistia á una crisis de Matilde, estrechóse tambien y no fué dueño de dominar un movimiento de espanto.

Jorge y Paula se disponian á pre-

El jefe de la columna francesa encargada de la persecucion de estos insurrectos, telegrafía al ministro de la Guerra, que al llegar á Aledjez se vió atacado por mil árabes. El jefe omó posiciones, hizo frente al enemigo y se batió durante todo el día, sin tener más pérdidas que algunos heridos. El general tunecino Ali-Bey continúa en Testur. Se le envían refuerzos.

Han comenzado en Túnez averiguaciones para conocer á los autores de los asesinatos.

La ciudad está consternada. El cónsul de Italia se muestra indignado porque la mayoría de las victimas son italianos.

Dos horas próximamente ha durado el consejo de ministros verificado ayer tarde despues de la recepcion de Palacio, habiendo dejado de asistir el ministro de la Gobernacion, por tener que representar al gabinete en el banco azul del Congreso, y el señor ministro de Fomento por sentirse indispuesto.

En el consejo se ha hablado bastante de las cuestiones internacionales que pueden afectar á nuestro país; del espectáculo que presencié anteayer la Cámara popular durante la discusion del acta de Enguera, desaprobando los ministros el que tanto los capdeponistas como los villarroystas, invocaran su ministerialismo y su adhesion á la política del gobierno, cuando en vez de demostrarlo hacian inconscientemente la causa de sus adversarios, y del próximo viaje de S. M. el rey á la frontera portuguesa, acordando definitivamente que acompañe al monarca el presidente del Consejo, el ministro de Estado y el de Fomento, si mejora de su indisposicion.

Hablóse tambien de asuntos parlamentarios, prevaleciendo la opinion de que no se constituirá definitivamente el Congreso hasta despues del regreso de S. M. de Cáceres.

Asimismo se convino en presentar los presupuestos el mismo día que se constituya la Cámara popular.

Leyéronse algunos documentos diplomáticos y comunicaciones del ministerio de la Guerra, relativos á nuestras plazas fuertes en Africa, y se dió por terminado el consejo, acordando celebrar otro ántes de la expedicion régia.

Seguramente en la discusion del mensaje en el Senado se discutirá la union católica y tomarán parte en el debate algunos prelados. El Sr. Moreno Nieto defenderá aquella asociacion sin fines políticos.

Segun los últimos telegramas de Barcelona, ascienden á 13 los cadáveres estraídos de las ruinas del edificio hundido en Barcelona por efecto de una esplosion de gas.

Constituido el Senado y próximo á estarlo el Congreso, el *Día* pide á los legisladores más obras y menos discursos.

El dictámen de la comision de mensaje no se leerá en el Senado hasta mañana.

El círculo Progresista democrático se inclina á las soluciones del Sr. Ruiz Zorrilla.

## ESTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Paris, 5.—La prensa italiana se muestra indignada en vista de los horrores cometidos por los insurrectos tunecinos, de los cuales fueron victimas súbditos italianos.

Con este motivo pide al gobierno de Roma que obre con energia.

Las autoridades militares francesas despliegan grande actividad para castigar á los autores de aquellos atropellos.

Al efecto se están organizando columnas, que operando un movimiento combinado, deben caer sobre las tribus que atacaron Ved-Zargua.

El cónsul de Italia en Túnez se ocupa en abrir una amplia informacion sobre aquellos, hallándose desde anteayer en el teatro de las ocurrencias.

Un despacho oficial niega el rumor de que el campamento de Ali, hermano del bey de Túnez, hubiese sido destruido por los rebeldes.

Viena, 5.—Ha llegado á esta capital el presidente del Consejo de ministros de Servia.

Se niega que su viaje tenga un carácter político.

Telegramas de Berlin aseguran que el príncipe de Bismarck, á causa del mal estado de su salud, se verá pronto obligado á abandonar los negocios públicos.

Los gobiernos de Francia é Inglaterra están gestionando para evitar que la presencia en El Cairo de Ali Fuad, representante del sultan de Turquía, dé lugar á nuevas complicaciones.

Paris, 5.—Se confirma la noticia de que el señor Freycinet se ha negado á prestar su concurso para la formacion de un gabinete presidido por el Sr. Gambetta.

En el consejo de ministros de ayer se acordó el movimiento prefectoral, nombrándose personas de todo punto afectas al actual orden de cosas.

### Correspondencia particular del DIARIO DE CÓRDOBA.

Madrid 5 de Octubre de 1881.  
Sr. Director del DIARIO DE CÓRDOBA.

Mi querido amigo:  
Los proteccionistas están de duelo. La noticia la proporcionó el Sr. Vizconde de Campo-Grande en el Senado dirigiendo una pregunta esta tarde al Sr. Ministro de Hacienda.

Despues de ser aprobados varios dictámenes y ser declaradas urgentes las actas de Cuba, lo más notable fué la pregunta del vocal de la junta de aranceles y valoraciones acerca de si era ó no cierto que se trataba de restablecer la base 5.<sup>a</sup> del arancel. El señor ministro de Hacienda contestó que no se había pensado en tal cosa, y que su opinion en el asunto puede verse en el último discurso que pronunció en la legislatura anterior, hallándose dispuesto á cumplir cuanto había ofrecido desde los bancos de la oposicion. El Vizconde de Campo-Grande rectificó para dar el pésame á la industria española.

Antes de terminar la sesion el señor Romero Giron pidió que se llevasen á la Cámara los expedientes de venta de montes en la provincia de Cuenca, y el Sr. Beranger preguntó si era cierto que se tratase de vender el arsenal de

la Carraca, y rogó que la escuadra fuese á Cádiz. Contestó el ministro de Marina que no es cierto se trate por ahora de vender dicho arsenal y que hará lo posible por complacerle.

Hasta la fecha las oposiciones del Senado solo proyectan una enmienda que la apoyará el lunes el Sr. Moreno Nieto.

Esta tarde se ha reunido la comision del mensaje para dar lectura al dictámen.

En el Congreso se notaba mayor animacion porque se sabia que el señor Romero Robledo se disponia á combatir el acta de Hinojosa. Se discutieron y aprobaron las actas consignadas en la órden del día, haciendo uso de la palabra los Sres. Athard y Montilla. El Sr. Romero Robledo ha pronunciado un buen discurso. Recordó que había militado junto con el Sr. Sagasta en los momentos que se hallaba en peligro la Sociedad, cuando la Revolusion estraviada los amenazaba, y despues se dirigió por el camino de la desgracia, donde se encontraba entonces la dinastia legítima de D. Alfonso XII.

Dijo que no se disponia ahora á combatir la política del Gobierno constitucional, porque llegaría un día en que los verdaderos constitucionales le prestarían todo su apoyo.

Se estraña de que la minoría democrática hubiera abandonado estos debates, pero que la conservadora se hallaba dispuesta á defender las libertades constitucionales, y que para ello no necesitaban el apoyo de nadie.

Recordó que ningún gobierno ha sido tan osado que haya hecho cuestion de gabinete las de actas, pero que aun no han oído á ninguno de los actuales ministros decir que las discusiones de actas son completamente libres, y deben votar como les parezca segun su conciencia, sin tener en cuenta la filiacion política del candidato proclamado.

Nadie mas que el partido constitucional está obligado, segun el orador, á ser escrupuloso en materias electorales. Recordó que el partido constitucional durante seis años se levantó muchas veces desde estos bancos para pedir el poder á la régia prerogativa só pretexto de que el cuerpo electoral de España estaba denaturalizado y por consiguiente nunca podrian tener mayoria en las Cámaras por mas que el país estuviera con ellos.

El discurso del Sr. Romero Robledo ha sido mesurado, lleno de ataques con buenas formas y hasta erudito. El Sr. Silveira, que se hallaba sentado á su lado, mostrábase en un todo conforme con los argumentos que hacia su correligionario.

Entre tanto la comision tomaba notas, pero se disponia á contestar el señor D. Venancio Gonzalez.

El corresponsal.

Paris 4 de Octubre de 1881.  
Desde hace mucho tiempo indicamos que la cuestion de Túnez tendria muy preocupado al gobierno francés, porque la resistencia de las tribus tunecinas aumentaría cada día y pondria en evidencia el prestigio y fuerza de las armas francesas, ó por lo menos la pericia de sus generales.

Raro es el día que no anuncia el Gobernador general de la Argelia nue-

vos atropellos, atentados salvajes, que sublevar el espíritu mas sereno y menos impresionable. Declase á última hora que los insurrectos habían incendiado otras estaciones además de la de Quedargus en el que perecieron ocho empleados: algunos de ellos fueron arrojados á las llamas. La prensa se muestra muy alarmada y escita al Gobierno á que adopte medidas energicas. Los ministeriales disculpan la conducta de los generales que mandan aquel ejército, diciendo que en todas las campañas han ocurrido terribles accidentes como el que comunicó hoy el telégrafo.

Las oposiciones se proponen provocar un debate tan pronto como se abran las cámaras, cuya convocatoria está firmada para el día 28.

Entre los asuntos que mas juego darán en las cámaras, puede considerarse como un hecho que son las negociaciones diplomáticas seguidas con España y la falta de actividad del departamento de la guerra para mandar de una vez cuantas fuerzas sean necesarias para someter á las tribus tunecinas.

La conducta recelosa que viene siguiendo Inglaterra con la República, contribuye poderosamente á que aquella se esfuerce cada día en demostrar su interés por las demás potencias que por su situacion geográfica ó importancia europea están llamadas á intervenir en la grave y trascendental cuestion de Africa.

Algunos periódicos ingleses dedican estos días frases muy halagüeñas para España con pretexto de la concesion hecha á D. Alfonso de la cruz de la órden de la Jarretiera, pero mayores simpatias gozaria la gran Bretaña entre nuestros compatriotas si demostrase prácticamente ese interés por el engrandecimiento de España, no usurpando terrenos en la línea de Gibraltar y concediendo lo que es justo y prudente en una cuestion tan importantísima como la de los vinos.

Sin duda el Gobierno Británico prescinde de ser lo que siempre es Inglaterra, y en esta ocasion concede lo que menos le cuesta y no perjudica á sus intereses. G.

## Gacetas.

—Que no se olvide.—El Ayuntamiento de esta Capital tiene puesto sobre el tapete el asunto, recamado con insistencia, de señalar en las calles las entradas y salidas para el paso de carruajes.

—Quintos.—Hoy ingresarán en la Caja de esta provincia los de Fuente Obejuna, Almodóvar, Palenciana, Villafraña y Guadalcazar. Mañana los de Pozoblanco, Posadas, Espiel, Villaralto, Encinas Reales y Alcaracejos.

—El vigía.—En lucha el sol y las nubes—hace días que aquí están.—No de otro modo aquí luchan—el error y la verdad.

—Concierto.—En los salones del Centro Filarmónico ofreció anteañoche un concierto el profesor de guitarra D. Antonio Gimenez, que se hizo aplaudir por la concurrencia en cuantas piezas ejecutó.

—Recaudacion.—He aquí la obtenida el día 5 en los fletos de esta capital.—Puente 545 pesetas 71 céntimos.—Pretorio 788 88.—San Sebastian 251 06.—Gallegos 469 43.—Matadero 662 42. De las 2715 pesetas 50 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 1189 23.—A la provincia y Municipio 1189 44.—Adicionadas 336 83.

—Enlace.—Ayer á las doce de día se verificó en casa de los señores de Sanchez Guerra el de su elegida y preciosa hija D.<sup>a</sup> Rosario, con su tío muy querido amigo el Sr. D. Antonio Barroso y Castillo, Abogado de este Ilustre Colegio y escritor público muy apreciado. Vestía la desposada un rico traje de moiré blanco magníficos encajes; un velo blanco de sus cabellos, adornado con flores de las mismas flores guarnecidas faldas y el cuepo, enlazadas con broches de brillantes, y el traje de rigurosa etiqueta. La madrina, que lo fué la Sra. de García Torres, iba elegantemente preñada con un traje de rojo color Hortensia y encajes, y magnífico aderezo de brillantes; y el padrino Sr. García Torres gran uniforme, luciendo la banda de Isabel la Católica y otras condecoraciones. Las señoras de Barroso y Sanchez Guerra, madres de los desposados, y la Sra. de Puente, como las Sras. de Sanchez Guerra, Lopez, Castillo, Jover, Muñoz Cárdenas, García Torres, Rodríguez, Quera y otras amigas de la contrayente, lucian tocados del mejor gusto. La ceremonia nupcial tuvo lugar en la sala principal de la casa, ante un altar elevado á la imágen de Ntra. Señora. El sabio Obispo de esta Diócesis, vestido de pontifical, dió las bendiciones á los jóvenes esposos en el ceremonial correspondiente, asistido del digno Secretario de Cámara y de los eclesiásticos Sres. Yuste, Requinas, Pino y Bravo, el segundo de los cuales volvió despues á los recién casados en la preciosa capilla del edificio. Fueron testigos los Sres. Lopez D. Pedro, Viñas, Leos Llerena y Berdrigañaz, representados estos dos últimos. A las seis se verificó una gran comida en uno de los salones principales, adornado con coronas y guirnaldas de flores. El banquete fué sumamente lujoso. Los que conocean la repostería de Puzini, cuando emplea todos sus recursos, y la esplendidez de las Sras. de la casa, comprenderán que fué muy superior á todo encarecimiento y digno de un acto que se había vestido de grande solemnidad. Se sirvieron riquísimos manjares, y todos los platos por su calidad hacian honor á las más celebradas reposterías. Al terminar hubo brindis muy expresivos, notándose entre ellos los de los señores Sanchez Guerra y Barroso que conmovieron á todos los concurrentes. Los novios salieron anoche en el tren spres para Madrid, donde pasarán la luna de miel, despidiéndose de sus padres, parientes y amigos, que como nosotros les deseamos todo género de felicidades, á que muy acreedores. Despues de la comida se improvisó un concierto en el que tuvimos el gusto de oír á la Sra. de Puente y las Sras. de García Torres, Jover, Vaquera y Rodríguez, y á algunos señores que recibieron muchos aplausos. A las doce de la noche terminó esta inolvidable fiesta, que esperamos por lo avanzado de la noche describir á vuela pluma, de la que las Sras. de Sanchez Guerra hicieron honores con su proverbial amabilidad y finura.

guntarle, pero no tuvieron tiempo; Matilde, á quien hemos visto casi tranquila, fué acometida de un acceso furioso, empezó á exhalar gritos, despues rugidos, desgarró sus vestidos, despues la carne con sus uñas, y parecia que el dolor, lejos de apagar su furia, la redoblabá. Cayó en el suelo retorciéndose como la culebra, despues se levantó rápidamente y se precipitó de cabeza contra el muro.

Sin la prevision de estar este tapizado hasta cierta altura, el golpe hubiera sido mortal. Con la violencia de él Matilde cayó en tierra y allí quedó inmóvil, aturdida, agitado su cuerpo por débiles estremecimientos.

—Ha concluido la crisis!—dijo Rittner.

Y á una seña de este las enfermeras y el médico segundo acercáronse á prestar á la enferma los cuidados necesarios.

Paula, mientras los otros estaban

—No, no me engaño; es Juana Delariviere.

Paula temblaba como la hoja agitada por el viento, y Rittner no menos sorprendido que inquieto intervino diciendo:

El doctor Vernier tiene razon, señorita; esta señora es Mad. Delariviere.

—¿Traída de Melun, no es cierto?

—En efecto.

—¡Ahl!—prosiguió el joven,— ¡era imposible que me engañase! su rostro no podía borrarse de mi memoria; se parece demasiado á otro que llevo grabado en la mente y en el corazón! ¡La alegría me ahogó!

—Es decir,—preguntó el médico de las locas,—que conocéis á esta señora.

—Si, la conozco,—repuso Jorge con behemencia,—y si la ciencia no es una palabra vana, la salvaré, la curaré... Mad. Delariviere no puede habitar una hora más en esta celda, es preciso disponer la ha-

—No tengais miedo, señorita,— dijo Rittner;—la locura de esta señora es tranquila.

Dejó entonces á Juana tomar una de sus manos... la pobre loca la llevó á sus labios y murmuró:

—¡Angel de luz ya estás aquí... ya no me dejarás...

—Os toma por su hija,—dijo Rittner.

Al oír la voz de Juana, Jorge había hecho un movimiento y como el cabello ocultaba el rostro de la loca, se acercó, apartó suavemente las madejas sedosas, estudió aquellas facciones alteradas por el sufrimiento, y exhaló un grito de estupor y de alegría.

—¿Qué hay?—preguntó Paula con ansiedad fácil de comprender.

—¡Que es ella!—respondió el joven.

—¡Ella!—repitió Paula,—¿quién?

—Juana, ¿no habeis comprendido?

—Imposible; os engaiais.

distraídos, acercóse á Jorge y dijo á su oído:

—¡Qué horrible espectáculo! Pero ¿por qué habla de mi hermano? Jorge la contuvo con un movimiento significativo que queria decir: ni una palabra!

Despues se acercó á Rittner y le preguntó con afectada indiferencia:

—Esta desgraciada, ¿es la perisionista que ha entrado esta noche?

—Sí.

—¿Decis que ha perdido la razon de repente, á consecuencia de un incendio?

—Sí.

—¿Cuál es su nombre?

—Matilde Jancelyn.

—¿Quién la ha traído?

—El vizconde Pablo de Langeais, su amante, sin duda.

—¿Conoceis á la familia de esta desgraciada?

—No;—dijo vivamente Rittner.

—Es decir que no tenéis indicacion ninguna...

**Loado sea Dios!**—Está en vías de hecho el arreglo de los rútolos de las calles de Córdoba, unos de los cuales están faltos de letras merced al vandalismo de los muchachos, que se divierten en afeor y destruir cuanto está al alcance de sus manos, mientras otros por la impericia o descuido de las personas que los colocaron ostentan graves defectos, de ortografía, como acontece al de la titulada *Muro* de la Misericordia, en una de cuyas entradas hay una *c* ocupando el lugar de la *s*.

**Tribuno.**—Se anuncia una visita del Sr. Castelar á Córdoba para fines de Marzo próximo, proponiéndose también pasar á Sevilla á presenciar las celebradas procesiones de Semana Santa.

**Visita.**—El Sr. Hübnér, cuya venida á Córdoba anunciamos á nuestros lectores, ha visitado en compañía de los Sres. D. Francisco de Borja Pavón, D. Rafael Romero y D. Victoriano Rivera, el Museo Arqueológico, el Seminario, el lapidario del Sr. Villaceballos y otros puntos. Ha encontrado en todos ellos importantes datos para sus estudios especiales.

**Bien venidos.**—Ayer llegaron á esta capital nuestros estimados amigos los Sres. D. Rafael Barroso y Lora y D. José Sánchez Martínez, con objeto de asistir á la ceremonia nupcial de que en otro lugar nos ocupamos.

**Moñas.**—Anoche llamaban mucho la atención, por estar confeccionadas con excelente gusto, las moñas regaladas por la señora y señoritas que han de presidir la corrida de toros del domingo de la sociedad de orificios y plateros. Se hallaban espuestas en un acreditado establecimiento de la calle de la Librería.

**Mal mes.**—Ni un día de la última decena de Setiembre anterior dejaron de hacerse inscripciones de defunción en el juzgado municipal del distrito de la derecha de esta capital.

**Subasta.**—Por quinta vez se subasta el once de Noviembre en las Casas consistoriales de esta capital un espumero de sal llamado *Brinca*, término de Basna. El tipo tres mil quinientas sesenta y cuatro pesetas.

**Efemérides.**—Hoy.—1571.—Celebre batalla de Lepanto, ganada por D. Juan de Austria, en la que peleó como simple soldado el célebre Miguel de Cervantes Saavedra.—1813.—Invasión de ingleses y españoles en el territorio francés.—1841.—Insurrección militar en Madrid contra la política del regente del reino.—1869.—Insurrección de Zaragoza.

**Repose.**—Ayer mañana en la horredera y otros puntos fueron recogidos sesenta y tres panes y medio que resultaron faltos de peso. La autoridad acordó su distribución entre los conventos de la Capital.

**A la carga.**—La reunion de Senadores y Diputados de esta provincia puede ser útil para los intereses de ella y cremos es la ocasion de traer á la vista los antecedentes que se reunieron hace algun tiempo para instalar en Córdoba una fábrica de tabacos. Recordarán nuestros lectores los trabajos especiales que dedicamos á este asunto que podría ser utilísimo para los intereses de esta provincia.

**Decomiso.**—Por el Visitador de Consumos Sr. D. Antonio Cruz Cabrera fueron ayer decomisados cinco arrobas de aceite que fraudulentamente iban á ser introducidas en Córdoba y estaban colocadas en el aparejo de un carro, ocultas bajo una carga de piedras.

**Pronóstico.**—El de otro zaragozano refiriéndose á este mes concluye así: «Podrán confiar los labradores en las buenas condiciones de la sementera.» Y nosotros añadimos: Así sea.

**Viage.**—Hoy saldrán para Madrid en el tren-correo nuestros distinguidos amigos los Excmos. señores D. Juan García Torres y señora y su preciosa hija, que han pasado en esta capital una breve temporada.

**Como Quevedo.**—El precio de la carne continuará sin alteracion en la próxima semana, espendiéndose la de mayores á una peseta y cuarenta y ocho céntimos kilogramo y á una y cuatro la de menores.

**Nombramientos.**—Han sido nombrados Interventores de Consumos D. José Huertas, D. Luis Molina y D. José Brouet.

**Detenido.**—Por la inspeccion de orden público fué anteanoche conducido á la cárcel un sujeto reclamado por el juzgado municipal.

**Bueno es saberlo.**—La sociedad taurina de orificios y plateros encarga á los que asistan á la corrida de toros de pasado mañana presente cada cual su billete en la puerta, y advierte que á las tres y cuarto de la tarde se cerrarán las puertas de la plaza, quedando sin derecho á penetrar en el circo los que lleguen después de referida hora.

**Concierptos.**—Llamamos la atencion de los labradores de este término hácia el edicto que en su lugar publicamos referente á concierptos por consumo.

**Gastos.**—Los de instruccion pública en Setiembre con cargo al presupuesto de esta provincia importaron ocho mil setecientos setenta pesetas y noventa y ocho céntimos.

**Lluvias impuras.**—En un rincón de la calle de Almonas se permitió anteanoche un hombre hacer cierta clase de riegos poco útiles y saludables para la generalidad. De este hecho ilícito se ha dado el oportuno parte.

**Vacante.**—En tal estado se halla el estanco de la calle de Ambrosio de Morales de esta capital. Hasta el veintinueve de este mes puede ser solicitado.

**Hasta cuando?**—Se ha dado parte de que en cierta calle permanecen abiertas las escavaciones hechas en el piso, con objeto de colocar el cajon indispensable para una obra de albañilería que ya está terminada. Lograremos que aquella torne á un estado natural y pierda estos despectos que tanto perjudican al ornato público como á los habituales transeuntes?

**Por concurso.**—Las notarias vacantes de Adamuz y Montemayor, provincia de Córdoba, pueden solicitarse á la Direccion de los registros hasta el día tres del mes próximo.

**Pensamiento.**—Las personas laboriosas consideran á la mujer como el domingo del hombre.

**Vacante.**—En tal estado se halla y se proveerá por traslacion, una notaría vacante en Encinas Reales, de esta provincia. Los aspirantes pueden dirigir sus solicitudes hasta el tres de Noviembre próximo, por conducto de la Junta del Colegio Notarial, á la Direccion general de los Registros civil y de la propiedad y del Notariado.

**Cantar.**—La Luna impera en el cielo, y los peces en el agua, y las flores en los campos, y tu recuerdo en mi alma.

**Robo.**—En la madrugada de uno de estos dias fueron robados un caballo y una mula en el cortijo Miguel Domingo, término de Montoro.

**Un acreedor.**—Escriba á su deudor y al final de la carta decia: «Tiene usted su casa... para lo que guste mandar.»

**Maestra.**—Lo ha sido nombrada en propiedad para la primera escuela de Villa del Rio D.<sup>a</sup> Maria Dionisia Medina.

**Inventario.**—Se ha mandado formar uno los edificios públicos y demás bienes inmuebles que pertenecan á las provincias.

**Condiciones.**—Ya se han publicado las facultativas y reglamentarias para los aprovechamientos gratuitos y enagenables en este año forestal.

**Correos.**—En la Administracion de los de Madrid está detenida por falta de franqueo una carta con sobre á esta capital, para D. Santos Montoro.

**Histórico.**—En un wagon de tercera clase, viajaba un venerable sacerdote, rodeado de hombres que se complacian en contar historias impías é indecentes, en su presencia. El sacerdote al bajarse en la estacion, se dispidió con la mayor cortesía diciendo:—Hasta la vista, señores.—¿Cómo hasta la vista?—dijo uno de ellos.—Soy capellan de la cárcel, donde irán ustedes pronto, si hay justicia en España.

**Jubilacion.**—Se ha aprobado la de setecientos cincuenta pesetas á favor del Secretario que fué del Ayuntamiento del Carpio D. Rafael Adame.

**Licencia.**—La ha solicitado doña Estroquia Caballero, maestra de Bujalance, á fin de estudiar las asignaturas para adquirir el título de Institutriz.

**Aumento de sueldo.**—A propuesta de la inspeccion general de Carabineros, parece acordado el aumento de cincuenta céntimos de pe-

seta al haber diario á los soldados y clases del cuerpo.

**Plazas.**—Vacantes seis en el Colegio de la Union, en Aranjuez, destinado á la educacion de huérfanos de militares ó patriotas muertos en defensa de la nacion, las señoritas de siete á catorce años que se crean con derecho á ingresar en él dirigirán sus solicitudes al señor ministro de la Gobernacion.

**Suministro.**—En la intencion militar de Granada se subasta el quince el de paja de pino para las factorías de Granada y Málaga.

**Carabineros.**—Los de Estepona han aprehendido en el sitio llamado «Festil» varios bultos de tabaco de contrabando.

**Horrores.**—Ha sido preso en Málaga un mozalvete por haber maltratado terriblemente á su madre, y otro por haber abusado de un modo brutal de una niña de ocho años. Bonito anda el mundo.

**Festejos.**—Los de las ferias de Valladolid terminaron con una brillante procesion cívica en honor de Cervantes, y en la cual figuraron magníficos carrozas, costeadas por diversas corporaciones y gremios.

**Almería.**—Los propietarios de ganados andan inquietos á consecuencia de haberse propagado en el ganado vacuno la enfermedad epidémica conocida con el nombre de *ba-cera*.

**Peligros.**—Ha volcado estos dias un coche que hace su servicio desde Ronda á la estacion de Gobantes por que al poner el delantero el pié en el estribo arrancaron las mulas y tuvo que abandonar su puesto. Resultaron heridos de gravedad dos señoras de Málaga y un caballero de Sevilla. Hubo otros heridos y contusos levemente.

**Plazo.**—Ayer terminó el señalado para solicitar las escuelas que se hallan vacantes en esta provincia y que se van á proveer á virtud de las oposiciones que este mes se han de celebrar en esta capital.

**Plomo.**—El precio de él en Linares era últimamente de treinta pesetas y ochenta y un céntimo el quintal.

**Secretario.**—Lo ha sido nombrado del gobierno civil de Sevilla D. José Morote en remplazo de don Ricardo Alonso Valverde.

**Neófito.**—Uno de estos dias se celebró el bautismo del moro Abrejas Lasani, de edad de veinticuatro años, en la Iglesia de San Andrés de Sevilla.

**Mejor.**—El gobierno ha recibido telegramas de Viena y Hungría desmintiendo en absoluto, la aparicion del cólera en dichos puntos.

**Banquete.**—Singular ha sido el celebrado recientemente en Buda-Pesth, capital húngara. El anfitrión era un ciudadano que se habia batido en duelo veinte y cinco veces. Cada uno de los comensales debía por lo menos haber pasado por doce desafíos. Imaginense los lectores el aspecto de la mesa: chirlos, narices rotas, ojos hueros, brazos artificiales, piernas de palo, orejas cortadas, dedos mutilados, etc. etc. El anfitrión apareció hecho una criba.

**Jamás reaparecen!**—Las enfermedades eruptivas, y ulcerosas se destierran del sistema con el uso de la Zarparrilla de Bristol. Nunca aparecen ni en su forma original ni bajo otra nueva. No acontece así cuando se emplea el mercurio ú otro agente mineral.

Sufocado en un punto el mal, revienta en otro. En muchos casos es trasferido de la superficie á los huesos, ó de las fibras carnosas á los órganos vitales. Las Enfermedades secundarias que tantas veces siguen á la supresion mercurial son tan peligrosas y tan obstinadas como lo eran las de primer origen. Este gran depurativo vegetal no atrae el mal al interior, ni tampoco desparcama las semillas en todo el sistema. Es un exterminador de males, y lo que tiene que hacer, lo hace radicalmente.

De venta en las principales farmacias y droguerías. Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. D. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona. 399

ALCALDÍA CONSTITUCIONAL DE CÓRDOBA.

Siendo mucho los labradores de este término municipal que no han comparecido á verificar sus concierptos por razon del consumo que hacen en sus respectivas fincas, á pesar del

plazo que se les concediera por el edicto de esta Alcaldía fecha 28 de Junio último, se les invita de nuevo para que puedan realizarlo hasta el día 13 del corriente; en la inteligencia que trascurrido dicho plazo, se procederá á la intervencion administrativa, segun y en la forma que determina la instruccion vigente del ramo.

Córdoba 6 de Octubre de 1881.—El Marqués de Boil.

Nota del resultado del registro de ganados verificado el Juéves 6 de Octubre de 1881, para el abasto de carnes de la poblacion.

Número de reses mayores.	Abastecedores.	Pts.	Cts.
1	D. Juan Lopez.	1	33
1	Rafael Sanchez, añojo.	1	33
2	Diego Mora.	1	34
3	Sra. Viuda de Barrionuevo.	1	34
12	D. Francisco Gonzalez.	1	34
4	Carlos Bacia.	1	34
3	Manuel Olaya.	1	34
2	Juan Zemorano.	1	34
1	Juan Conde.	1	34
10	José de la Haba.	1	34
8	Rafael Cantero.	1	34
2	Miguel Vaquero.	1	34
1	Francisco Rodriguez Cid.	1	34
2	José Villegas, terneras.	1	34
10	Manuel Lopez.	1	35
4	Alfonso Gimenez.	1	35
2	Francisco Rodriguez.	1	35
1	Antonio Gavilan.	1	35
2	Juan de Dios Manrique.	1	35
1	José Prados.	1	35
10	Francisco Gonzalez.	1	38
10	Domingo Sanchez.	1	40

Número de reses menores.	Abastecedores.	Pts.	Cts.
6	D. Manuel Morales, cabrio con algunas rastras.	94	
1	Francisco Serrano, id. con 1 rastra.	95	
4	Pedro Perez, lanar con algunas rastras.	95	
1	Rafael Molina, lanar.	95	
140	Rafael de Dios, cabrio con algunas rastras.	96	
100	Rafael Blancas, id.	96	
150	Mariano de Dios, cabrio.	96	
60	Rafael Molina, id. con algunas rastras.	97	
80	Manuel Lopez, lanar.	97	
50	Manuel Casas, cabrio con algunas rastras.	97	
130	Rafael de Dios, cabrio.	98	
50	Manuel Casas, id. con algunas rastras.	98	
50	Rafael Cantero, cabrio.	98	

Quedan cerrados los registros hasta el Juéves próximo.—Precios al público 1 peseta 48 céntimos en reses mayores y 1'64 en menores.

SOCIEDAD PROPIETARIA DE LA PLAZA DE TOROS DE CÓRDOBA.

Por acuerdo tomado en Junta general de señores socios, se arrienda la Plaza de Toros de esta capital por años sucesivos ó solo para las corridas de la Feria de Ntra. Sra. de la Salud, y se admiten proposiciones hasta el día 30 del corriente mes. El pliego de condiciones estará de manifiesto, para que los interesados lo examinen en esta Secretaría de mi cargo, en la que se facilitarán tambien para las personas que de fuera de la capital quieran interesarse en el arriendo, todas cuantas noticias y pormenores gusten.

Córdoba 3 de Octubre de 1881.—El Secretario, Francisco Barazul.

Boletín religioso.

—Hoy, San Marcos, papa y confesor, y San Sergio y compañeros mártires.—Mañana, Santa Brígida, viuda.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en el Convento de religiosas Capuchinas, por los Sres. Garcia Lovera, en sufragio de sus Señores padres.

—Séptimo dia de solemne novena á Ntra. Sra. del Rosario, en la Iglesia del exconvento de San Pablo, dando principio al toque de oraciones: predicará un R. P. del Corazon de Maria.

—Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy á Ntra. Sra. la Divina Pastora, en San Juan.

—En la Iglesia del Hospital de Ntro. Padre Jesús Nazareno estará el Santo Jubileo de las 40 horas los dias 8, 9, 10, 11 y 12 de este mes, y el mismo día 13 habrá una solemne funcion á

la Santísima Virgen del Pilar, á las diez de la mañana en la que predicará el Sr. D. Francisco de Paula Soulé.

Los Sres. Sacerdotes que gusten aplicar el Santo Sacrificio de la Misa, en el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, el día ocho del presente mes, desde las siete de la mañana, en sufragio por el alma de la Srta. D.<sup>a</sup> Brígida Gutierrez de los Rios (q. e. p. d.), recibirán el estipendio de ocho reales.

Espectáculos.

TEATRO PRINCIPAL.

Gran compañía dramática dirigida por el eminente primer actor D. Antonio Vico.

ABONO POR SEIS ÚNICAS REPRESENTACIONES. Paños y plateas, 180 reales.—Butacas con entrada, 47.

Habrán lotes de seis entradas para los señores abonados á paños y plateas con el 25 por 100 de rebaja del precio diario. El abono quedará cerrado definitivamente el próximo domingo.

Seccion comercial.

BOLSA DE MADRID. Cotizacion del 5 de Octubre. Consolidado interior, 27'20 Amortizable, 48'35 Bonos 101'10. Ferro-carriles, 53'50. Acciones del Banco, 439'00.

CAMBIOS. Madrid á 1/2 año.—Sevilla 1/4 id.—Barcelona 1/4 id.—Málaga 1/4 id.—Cádiz 1/4 id.—Cartagena, 1/2 id.—Murcia, 3/4 id.—Granada, 1/2 id.—Valladolid, 3/4 id.—Palencia 7/8.—Santander, 3/4 id.—Zamora 1.—Zaragoza 1/2.—Centenes viejos, 2 por 100 beneficio.—Calderilla, 1 y 1/2 año

MERCADO DE CÓRDOBA. Trigo de 38 á 58 rs. fanega.—Cebada de 26 á 30.—Habas á 34.—Garbanzos 60 á 140.—Escalaña 20 á 21.—Alberjones á 34.—Harina de 1.<sup>a</sup> Castilla á 21 reales arroba.—Id. 1.<sup>a</sup> de la Mancha á 20 reales. Del país á 21; 2.<sup>a</sup> á 20'50 reales. 3.<sup>a</sup> id. 16.—Carne de vaca á 1,48 pts.; el kilo.—Id. de certero á 1'04, ptas. Aceite en los molinos de 36 á 38 reales arroba.—En la ciudad de 50 á 54. Pan á 42 céntimos el kilogramo.

FABRICA DE HARINAS DE NUESTRA SRA. DEL PILAR, de Rioja, Sierra y Compañía.—Córdoba.—Harinas flor caudal, arroba castellana, á domicilio 21 reales: en la estacion 20.—Panadera 18 y 17 respectivamente.—1.<sup>a</sup> corriente 20 y 19.—2.<sup>a</sup> corriente 19'50 y 18'50.—3.<sup>a</sup> corriente 18'50 y 17'50.—3.<sup>a</sup> 3.<sup>a</sup> 15 y 14.—En rama 000.—Cebazuelas, fanega 17 y 16.—Moyuelo 13 y 12.—Salvado 8 y 7.—Echaduras 19 y 10. El cambio de harina en rama por trigo limpio de buena clase, se verifica durante la presente decena al 12 por 100 de descuento.

FERRO-CARRILES.

DE CÓRDOBA A MADRID. Habrá dos trenes diarios, el express que saldrá de esta capital los martes, jueves y sábados.

El que conduce el correo, llegará de Sevilla á Córdoba á las 2 y 41 minutos de la tarde, saldrá de esta capital á las 2 y 47 minutos de la misma, y llegará á Madrid á las 5 y 31 de la mañana.

El mixto llegará de Sevilla á la 1 y 23 minutos de la madrugada, saldrá de Córdoba á las dos de la misma y llegará á Madrid á las 9 y 20 minutos de la noche.

El express llegará de Sevilla á las 8 y 56 minutos de la noche, saldrá de Córdoba á las 9 y 16 minutos de la misma, y llegará á Madrid á las 9 y 15 de la mañana.

DE CÓRDOBA A SEVILLA. Habrá dos trenes diarios, y el express que saldrá de esta capital los martes jueves y sábados.

El que conduce el correo, llegará de Madrid á Córdoba á las 10 y 41 minutos de la mañana, saldrá de esta capital á las 11 y 7 minutos de la misma y llegará á Sevilla á las 2 y 55 minutos de la tarde.

El mixto llegará de Madrid á la 12 y 44 minutos de la noche, saldrá de Córdoba á la 1 y 24 de id., y llegará á Sevilla á las 6 y 10 minutos de la mañana.

El express llegará de Madrid á las 6 y de la mañana, saldrá de Córdoba á las 6 y 5 de idem, y llegará á Sevilla á las nueve de id.

Precios: Primera clase, 65'60 rs.; segunda 49'20; tercera 29'40.

DE CÓRDOBA A MÁLAGA. Habrá dos trenes diarios. El primer tren que conduce el correo, saldrá de Córdoba á las 11 y 40 de la mañana, y llegará á Málaga á las 6 y 40 de la tarde. De Málaga sale á las 6 y 5 de la mañana, llegando á Córdoba á la 1 y 26 de la tarde.

El segundo tren sale de Córdoba á las 3 y 45 de la mañana, y llegará á Málaga á las 12 y 5 de la tarde. De Málaga sale á las 12 y 30 de la tarde y llegará á Córdoba á las 8 y 35 de la noche.

Precios de Córdoba á Málaga y viceversa.—Primera clase, 106 rs. 20 céntimos.—Segunda clase, 79 rs. 82 céntimos.—Tercera clase, 48 rs., 40 céntimos.

Imprenta del Diario de Córdoba.

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

Revalenta Arábica.

Treinta y cuatro años de invariable éxito, curando las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, tisis pulmonar, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, erupciones, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.

—85.000 curaciones anuales entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Dr. catédrico Wurzer, etc.

Cura núm. 69.924.—«Soissons (Aisne), el 10 de Enero de 1868. En la aldea en donde residí parte del año, se encuentra una mujer aquejada, según el parecer de todos los facultativos, de un cáncer al estómago; lo positivo es que hacia dos años que esa infeliz padecía dolores inaguantables. No podía digerir cosa alguna, y su debilidad era tal que mover un brazo le era imposible: en fin, todos esperaban el fin de esa larga agonía que sin duda alguna se encontraba muy cerca de su término, cuando en el mes de Marzo último tuve la idea de aconsejarla tomara la «Revalenta Du-Barry.» Desde entonces su estado ha mejorado mucho, las fuerzas le vuelven, digiere, y no padece casi más.»—De Chasselles, condesa de Gourges.

Cura núm. 62.845.—Señor Boillet, presbítero, de 36 años de padecimiento de asma con opresión durante la noche y debilidad general.

Núm. 4984.—La señora María Joly, de 50 años de un estreñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas.—Núm. 46270 Señor Roberts de una consunción pulmonar con tos, vómitos, sordera y estreñimiento de 25 años.—Núm. 46210. El Sr. Doctor médico Martin, de una gastralgia e irritación del estómago que le habían hecho vomitar de 15 á 18 veces al día, durante 8 años.—Núm. 46218. El Coronel Walton, de la gota, neuralgia y estreñimiento obstinado.—Núm. 18744. El doctor médico «Horland, de hidropesía y «estreñimiento. Núm. 49522. Señor Baldwin, del agotamiento más completo, parálisis de la vejiga y de los miembros, á consecuencia de excesos de la juventud.

Es cuatro veces más nutritiva que la carne sin irritar, y economiza 50 veces su precio en medicinas.

Se vende únicamente en cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs.; una libra, 20 rs.; dos libras, 34 rs.; cinco libras, 80 rs.; doce libras, 170 rs.; y de veinticuatro libras, 300 rs.

Depósitos en Córdoba en casa de don Francisco de Avilés, Farmacéutico, calle Lujan.—Alonso Marquez y Urbano, Ultramarinos, calle de Alfaro, 17.—Doctor Marin, Botica, Plaza de las Tendillas, y en casa de los mejores boticarios y ultramarinos.

Du Barry y C.ª, (Limited), 77, Regent Street W., Londres, y 8, Rue Castiglione, Paris. Depósito general para España, Sres. Hijos de D. José Vidal y Ribas, Barcelona.

Gran tintorería y laboratorio químico, S. Pablo, 43, Córdoba.

Este antiguo y acreditado establecimiento anuncia á sus favorecedores grandes ventajas tanto en los precios como en la prontitud y esmero, pues para ello no ha omitido el dueño gasto alguno en traer varios aparatos del extranjero para montar su laboratorio como lo están los mejores de Lyon.

Aviso. La antigua entoladora y bordadora D.ª Pilar Perez que vivía en la casa núm 4 calle de los Angeles, ha trasladado su domicilio á la núm. 2 de la calle del Tornillo.

PIANOS

Nacionales y Extranjeros. PEDREGOSA, 15.

Son los mejores que se conocen, por las muchas pruebas que se han hecho y se hacen á vista del público; son de inmejorable construcción, los que más gustan y los que están dando mejores resultados; verticales á tres cuerdas y siete octavas, desde 3000 reales. Gran modelo Norte Americano, cuerdas cruzadas, clavijero y armadura de hierro y bronce; lo mejor que se conoce hasta el día. Se regalan mil reales al que presente pianos como estos al mismo precio. Organos para iglesia de nueva invención, de todos precios; con once registros y teclado movable, 2500 reales. Pianos para alquilar y cambios por usados. Se afinan y componen por el dueño de estos D. F. Sanchez Gama.

Anuncio. En la mañana del día 29 del corriente mes de Setiembre, ha dado una señora en la compra de la piza de la Corredera, una moneda de cinco jueros por una piza de cinco céntimos. Se suplica á la persona que inadvertidamente la recibió, se sirva entregarla en la calle de las Pavas, núm. 11, gratificándole este acto de conciercia.

Sustituto. Se necesita uno para el actual remplazo. Puede el que se halle en condiciones pasar á tratar en la calle del Liceo, núm. 19, ó Ayuntamiento núm. 18.

EL MUNDO.

Compañía anónima de Seguros contra incendios y sobre la vida. Capital 40.000.000 de francos.

Esta importante Compañía, que opera en la mayor parte de las naciones de Europa, se ha establecido en España y asegura, como las demás de su clase, las propiedades que el fuego puede destruir ó deteriorar, tales como edificios, mobiliarios personales ó industriales, mercancías, fábricas, talleres, cosechas, etc.

Durante los 17 años que lleva de existencia ha satisfecho por 34.752 siniestros la enorme suma de 16 552 166 pesetas, entre cuya cantidad está comprendida la de dos millones y medio de reales pagados el año último en Santander y algunas otras capitales de España.

Agentes generales en la provincia de Córdoba, D. Antonio Ramos Campo de la Merced núm. 3.

ZARZAPARRILLA de Bristol. EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE. Erupciones malignas, Escrofulas, Sífilis, Reumatismo, y toda clase de enfermedades purificantes. Depósito general en España, para la venta al por mayor Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona

MOLINOS HARINEROS. Montados sobre Columna—Torre de fundición llevando las Muelas, el Mecanismo, Plata forma y Cubierta. MAQUINAS DE VAPOR CON CALDERAS TUBULARES DE LLAMA INVERTIDA. Casa J. HERMANN-LACHAPPELLE. J. BOULET y C.ª, Sucesores, Ingenieros-Mecánicos. PARIS, 144, rue du Faubourg-Poissonnière, 144, PARIS

LA CORDOBESA.

Fundición de hierro y bronce, barrio de las Ollerías número 2, Córdoba. HERRAJE PARA CASAS. Cancelas de hierro dulce y fundido para puertas de calle, á 1'25 rs.—Balcones de hierro fundido, 95 céntimos.—Ventanas de todas clases, á 1 rl.—Pasamanos rectos, 1 rl.—Verjas, 1 rl. Encargando el herraje total de una obra será el precio de cancela á un real.

Agua y Polvos Dentíficos DEL DOCTEUR PIERRE de la Facultad de Medicina de Paris. 8, Place de l'Opéra, PARIS, y en todas principales Perfumerías

GABINETE FOTOGRAFICO DE ROMUALDO DE CASTRO. Calle de S. Eulogio núm. 8, antes callejas del Portillo, Córdoba. Retratos desde los mas pequeños hasta el tamaño natural; se reproducen y se amplian toda clase de fotografías aunque estén hechas en otra casa; tambien los nuevos retratos al carbon ó sean verdadera fotografía inalterable la luz, último sistema hasta el día; se iluminan fotografías y pintan retratos al óleo, se restauran cuadros antiguos. Se retrata todos los días aun cuando esté lloviendo.

FÁBRICA DE PAN AMADEO RODRIGUEZ. AMASADORA MECANICA AL VAPOR HORNOS CONTINUOS. Establecida la marcha continua en las operaciones de fabricación de pan, merced á los aparatos que sustituyen la manipulación que con desaseo ha venido ejerciéndose en esta localidad, participo que hay pan caliente á cualquier hora del día que se solicite, remitiéndose á domicilio, previo aviso, con el recargo del transporte. Por hoy solo se fabrica pan de harina del país, esperando la llegada de operarios especiales para la fabricación de pan de lujo estilo de Viena. PRECIO CORRIENTE: 0'38 KILO. 12-6

PILDORAS HOLLOWAY. SIR SAMUEL BAKER. Descubridor del Manantial del Nilo, en su obra intitulada: «Rios de Abisinia que se unen al Nilo.» dice: «Encargué al dragoman, Mahoma, que informase al alfaquí de que yo era médico, y de que, además de traer para los enfermos las mejores medicinas, me encontraba dispuesto á darles también gratuitamente mis consejos. No tardé en ver venir gran número de personas, y les proporcioné cantidades de las Píldoras Holloway. Estas son muy útiles para los exploradores, porque poseyendo verdaderas calidades purgativas, producen en el paciente un efecto innegable, y le convence así de su valor.» ESTÁ INCOMPARABLE medicina cura todos los desórdenes del hígado, del ESTÓMAGO, de los riñones y de los INTESTINOS: purifica completamente la SANGRE, y es sumamente eficaz para las enfermedades de las MUJERES de todas las edades.

UNCUENTO HOLLOWAY. J. T. COOPER. En la pagina 304, de su famosa obra intitulada «Viaje por la China,» publicada en 1871, dice lo siguiente: «Tenia en mi poder unas cuantas libras del Unguento Holloway, del que distribuí á los chinos las cantidades convenientes. El pueblo mostró un agradecimiento entusiástico, abrumándose de regalos tales como leche, arroz, caseras, manteca, habas, etc. llegando por fin á considerarse una cucharada de Unguento como equivalente á una gallina y una infinidad de gaisantes, y acrecentándose de tal modo la demanda que me vi obligado á poner bajo «llave la poca existencia que me quedaba del medicamento.» ESTE BÁISAMO cura infaliblemente los males de PIERNAS y de PECHO, las heridas antiguas, las llagas, la rigidez de las articulaciones, la gota, el REUMATISMO, y todas las enfermedades cutáneas.

AVISO PÚBLICO. En Nueva York, 78, Maiden Lane, se elaboran ciertas preparaciones espurias, falsamente intituladas, «Píldoras y Unguento Holloway,» y que llevan como señalo los autores de las mismas unos sellos que adoptan el título de «Holloway y C.ª» Hay en todas las partes de la América Española vendidas falsificaciones á precios baratos de verdaderos medicamentos Holloway; aunque estos se elaboran solamente en el establecimiento de su inventor, 533, Oxford Street, Londres, W.C. Las personas que fuesen engañadas de dicha manera deberían ponerse en comunicacion con Tomas Holloway, dirigiéndose á las citadas señas. Cada caja de Píldoras y bote de Unguento vienen acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos. Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres. No. 6.

RABIDA 12.—SEVILLA. NUEVAS PRENSAS COUSINOU SIMPLES Y ALTERNATIVAS. PARA ACEITUNAS Y UVAS REAL PRIVILEGIO DE INVENCION. Esta prensas, muy sencillas y perfectas, tienen la ventaja de ser mas baratas que las empleadas hasta hoy. Ocupan poco terreno y se colocan con rapidez y facilidad. Para verlas funcionar en esta region visitar los molinos de los Señores propietarios siguientes, que podrán á la par dar informes: 1879: D. Manuel Reina Zaya, Arahal; simple.—D. Vicente Mazuelo, Marmolejo; simple.—1880: D. Vicente Mazuelo, Castro del Rio; simple.—D. J. Carretero y Saenz, Castro del Rio simple.—D. José Estrada, Osuna simple.—D. Antonio Lopez Arjona, Osuna simple.—D. Claudio Unamuno, Constantina; simple.—D. Laureano Mantara, Luisiana; doble alternativa.—D. Rafael Reina, Puente Genil; simple.—D. Diego Lopez Carrillo, Lucena; id.—D. Juan Cubero Maria, Carcabuey; id.—D. J. Gonzalez Alvarez, Sevilla; id.—D. Rafael Mantilla, Ecija; id.—D. Enrique Lopez, Ecija; id.—D. Pablo Marquez, Agua dulce;— Hay además siempra de prensas expuestas al examen público.

Vinos de Valdepeñas PREMIADOS EN LA EXPOSICION DE MADRID de los cosecheros D. Joaquín Santa María y D. Luis Merid, hermanos, calle de la Pierna número 9 y calle del Poyo núm. 50. Se ha recibido una gran partida de vinos tintos y blancos á precios módicos. Igualmente vinos de Montilla y vinagre de yema. Tambien se hace traspaso de dicho establecimiento de la calle del Poyo, y se vende en el de la calle de la Pierna un mestrador, estantería, una mesa de caoba para doce cubiertos y varios enseres de taberna. Vinos de Valdepeñas para fuera de la capital 22 reales arroba. 2-1 Almoneda. Se hace de una cama de hierro, cuadros y varios muebles de casa, en la calle de San Eulogio núm. 8. Puede verse de las diez de la mañana á las tres de la tarde. 2-1

Garbanzos. Se venden para agua de 6 á 8 rs. el celema, y de 10 á 12 para en seco. Tambien se venden los quesitos de sal molida elaborados con perfeccion. Calle de Alfonso XII, casa sin número, frente á la plazuela de San Bartolomé. 2-1 SUSTITUTO. Se desea un licenciado del ejército, de la reserva ó recluta disponible. En la esquina Cuadra de Lujan núm. 2, platería. se tratará. 8-1 Venta de tierras. Se hace en junto ó por separado de ochenta y cinco fanegas de tierra de superior calidad, parte del cortijo del Cañuelo; término de Santaella, distante como un kilómetro de referida población y lindantes con los baños sulfurosos de la misma. Para tratar con D. Rafael Fernandez de Córdoba, en esta capital, calle de los Manueles núm. 3, ó en la Rambla con D. José Cabello. 2-1

MAQUINAS PARA COSER DE LA COMPAÑIA FABRIL SINGER. Todos los modelos 10 reales semanales sin entrada, ni adelanto, ni aumento. Nada mas que 10 reales allover la máquina. PARA FAMILIAS e INDUSTRIALES. POR CUALQUIER MAQUINA. 10 REALES SEMANALES. Las únicas para el trabajo doméstico y fábricas de camisas, cuellos, puños, corsés, zapatos, guarniciones y para todo lo que sea coser en cualquier forma. PRECAUCION. En vista de la aceptación alcanzada por las excelentes cualidades de las máquinas de LA COMPAÑIA FABRIL SINGER, mas de 100 fabricantes de máquinas para coser, sin reputación ó rechazo en el mercado por nítidos ó defectuosas, se valen de nuestro nombre SINGER para sorprender al público. Todas las que se venden con los nombres de SINGER sin PRECAUCION, SISTEMA SINGER y sin SINGER, son falsificaciones de las legítimas de LA COMPAÑIA FABRIL SINGER, á pesar de que la máquina, la mesa, el maquetado y todas las formas exteriores sean aparentemente iguales. El hecho rad y de sus inmejorables resultados: es la garantía más completa para el público, porque no falsificarían una máquina por la que no se hubiese demostrado una preferencia decidida. Pidáse Catálogos ilustrados con cuantas noticias se deseen, dirigiéndose á LA COMPAÑIA FABRIL SINGER, en cualquiera poblacion del mundo de alguna importancia. CORDOBA, 14 y 16.—Ayuntamiento.—14 y 16. Almacen de maderas de Flandes establecido en la conocida casa de baños del Campo de la Merced y plaza de las Doblas núm. 10. Gran surtido de tablones en todos largos. Clases superiores. Precios desde 23 rs.